

Tout le monde connaît ce qu'il a fait au milieu de nous. Du reste, il ne s'agit pas, pour le moment, d'apprécier l'importance et le succès de sa mission au Canada.

Nous nous contenterons de dire, pour compléter ces détails purement historiques, qu'au commencement de cette année, Mgr Conroy, qui avait accompli une grande partie de son œuvre au Canada, fut envoyé en mission spéciale aux Etats-Unis, et qu'il dut se rendre jusqu'à San Francisco.

Peut-être ne sait-on pas, généralement, que Léon XIII, qui avait déjà confirmé la mission de Mgr Conroy comme délégué apostolique au Canada, songeait à lui donner le même titre pour les Etats-Unis, et à lui assigner une résidence permanente dans cette contrée. Cependant nous avons la meilleure autorité pour dire qu'il en était ainsi. On sentait, à Rome, la nécessité d'une pareille mission. Pas moins de treize appels, venus de différents diocèses, furent portés devant le délégué durant son court séjour aux Etats-Unis, appels qu'il n'avait pas pouvoir de recevoir, puisqu'il n'était là qu'en mission spéciale. Rome est fatigué de ce courant interminable d'appels qui lui arrive de l'Amérique, et on est déterminé, si nous en croyons des témoignages très-respectables, à opposer à ce mal un remède prompt et efficace.

Quoi qu'il en soit, Mgr Conroy revint au Canada pour assister au concile provincial qui s'ouvrit le 19 mai dernier. Depuis lors jusqu'à son arrivée à St-Jean de Terre-Neuve, il voyagea jour et nuit, sans laisser de repos ni à son corps, ni à son esprit. Le jour de la Fête-Dieu, il posa la première pierre de la nouvelle église de Chatham, et après la cérémonie, faite en plein air, il fut obligé de se rendre de nuit à Halifax. Le 25 juin, il laissait Halifax pour Terre-Neuve, où il arriva le 27.

Nous laissons maintenant la parole aux autres :

« C'est le 23 (juillet) que l'Eme secrétaire d'Etat commença à se sentir un peu incommodé : il ne reçut personne de toute la journée ; le lendemain, il allait mieux et voulut faire sa promenade habituelle en voiture, en sortant de *Porta del Popolo* et en rentrant par *Porta Cavalleggeri*. La pluie était tombée dans la journée : la terre trempée donnait son tribut ordinaire en cette saison d'effluves insalubres. Le cardinal se trouva mal la nuit suivante, mais le lendemain il y eut du mieux, qui laissait espérer que tout serait terminé, grâce à l'administration énergique de la quinine : on pensait au changement d'air, comme traitement de convalescence. Il était décidé, ainsi que je vous l'ai dit, que le cardinal irait à Montecatini.